

# Comité Régional des Pêches Maritimes et des Elevages Marins de Normandie

A Cherbourg, le 24 février 2022

# COMPTE RENDU DE LA COMMISSION COQUILLAGES MANCHE OUEST 4 FEVRIER 2022

La commission s'est déroulée à la criée de Granville. Les personnes suivantes étaient présentes :

Membres	Non membres
Dimitri ROGOFF	Julie LEGLINEL CRPM
Guy MONTREUIL	Maxime LE GRILL CRPM
Pascal DELACOUR	Lucile AUMONT CRPM
Jean Christian FRESIL	Romain MOUILLARD CRPM
Steeve MARAIS	Manuel EVRARD OPN
Grégory GUENON	Laurence HEGRON MACE SMEL
Christophe CATHERINE	David SELLAM DIRM-MEMN
Raphaël CHAYLA	Joss SERAZIN (NFM)
Arnaud DELALONDE	Adeline DENIZOT (Responsable HAM)
Yann GROSSE	Antonin MARIE
Guillaume LENOIR	Emmanuelle MARIE
Gilles MUZARD	Nathan BOUGUET CRPM
Cyril PIRAUD	
André PIRAUD	
Hermann OUTREQUIN	

### L'ordre du jour était le suivant :

- ► Bilan prix/volumes praires criée de Granville
- ▶ Bilan prix/volumes huîtres plates criée de Granville
- ▶ Bilan prix/volumes Vénus criée de Granville
- Conditions d'exploitation Vénus/ palourdes roses pour 2022
- ▶ Bilan prix/volumes CSJ criée de Granville
- Suivi de la ressource (SMEL)
- ► Rappels date d'ouverture et modalités d'exploitation zone d'ensemencement
- Expérimentation pêche plongée bivalves
- ► Appel à candidature prospection CSJ septembre
- Questions diverses

### Point sur la saison de praires

Un bilan sur les prix et volumes de praires sous la criée de Granville a été fait.

Le demi-quota de praires pour les navires qui pêchent également de la coquille n'a pas impacté les volumes sous criée. En effet les volumes de praires en octobre et novembre 2021 sont inférieurs à ceux de 2020. En décembre, les volumes sont inférieurs en 2021 par rapport à l'année précédente, cependant la disposition du demi-quota ne s'applique pas pendant cette période de l'année.

Concernant le prix sur l'année 2021, celui-ci est inférieur à 4€/kg en moyenne durant la première période de l'année (janvier/avril). À partir de septembre, une augmentation constante du prix est observée pendant la semaine période de pêche de l'année pour finalement atteindre presque 7€/kg durant le mois de décembre.

### Point sur la saison d'huitres plates

Un bilan sur les prix et volumes d'huitres sous la criée de Granville a été fait.

Les volumes et le nombre de navires à pratiquer cette activité en 2019 et 2020 est constant, avec environ 2000 kg débarqués par une douzaine de navires.

En 2021, moins d'une dizaine de navires ont pratiqué cette pêche, mais pour des volumes bien plus importants (6000kg).

# Conditions d'exploitation des Spisules (*Spisula ovalis*) et des Palourdes Roses (*Venerupis rhomboïdes*)

Un bilan sur les volumes de Vénus sous la criée de Granville a été fait. C'est une activité qui est dépendante d'un marché réalisé au préalable avec les acheteurs.

Pour la campagne 2022, les conditions d'exploitations des Vénus (*Spisula ovalis*) et des Palourdes Roses (*Vénerupis rhomboïdes*) restent inchangées par rapport à l'exception de la date d'ouverture et de la quantité maximale autorisée. Ainsi en 2020, la campagne débutera le lundi 16 mai pour se finir le vendredi 29 juillet 2022. En raison d'une certaine fragilité de la ressource, le président de la commission propose de réduire la quantité maximale autorisée à 6 tonnes par navire et par semaine (Soit 1,5 tonnes/ navire pour 4 marées/semaine ou 2 tonnes/ navire pour 3 marées/semaine).

Cette dernière proposition doit être soumise à une consultation de la commission puisque dépendante du prix d'achat qui n'est pas encore fixé avec les acheteurs.

### Point sur la saison de coquille Saint-Jacques

Un bilan sur les prix et volumes de coquilles Saint-Jacques vendues sous la criée de Granville a été fait.

Les volumes de coquille Saint-Jacques débarqués en début de campagne ont été plus importants comparés aux deux campagnes précédentes. Ils dépassent les 100 t par semaine en début de campagne (semaine 41 à 45), puis diminuant à 90 t semaine (à partir de la semaine 46 jusqu'en semaine 51) ce qui reste bien au-dessus des campagnes précédentes. Il y a eu jusqu' à un tiers de volume en plus de débarqué.

Aux fêtes de Noël, les volumes débarqués ont été à l'inverse plus faibles que la campagne précédente. Pour le mois de janvier les volumes hebdomadaires sous la criée de Granville sont similaires aux années passées.

Concernant le prix, il a été plus bas sur les premières semaines de campagne surement en lien avec les volumes débarqués plus importants qui ont contribué à faire diminuer le prix. Il est remonté à partir de la semaine 46 jusqu'à atteindre un maximum en semaine 48, avec un prix moyen s'établissant à un peu plus de 3 euros/kg (prix supérieur à la campagne précédente sur les semaines considérées). Puis, il est redescendu pendant les fêtes. Au mois de janvier le prix est légèrement supérieur aux campagnes précédentes (environ 1.95 €/kg).

# Point sur le suivi de l'ensemencement (Laurence HEGRON MACE, SMEL)

#### **Ressource:**

Le SMEL introduit cette présentation par le descriptif du projet COGECO : coopération pour la gestion des coquillages.

Il s'agissait dans un premier temps d'un projet de coopération scientifique entre la Bretagne et la Normandie pour suivre les gisements de bulots et de coquilles Saint-Jacques dans le Golfe Normand-Breton. Ce projet se déroule dorénavant seulement en Normandie.

Concernant la coquille Saint-Jacques une approche génomique est réalisée par le LEMAR sur les coquilles provenant de semis et celles natives.

Le SMEL a présenté les résultats du suivi de l'ensemencement réalisé sur Chausey et la chaussée des bœufs en septembre dernier (campagne de deux jours).

Sur Chausey, les classes d'âges 1, 2 et 3 sont abondantes cette année, avec un rendement de pêche qui est deux fois plus importants.

Sur la chaussée du Bœuf, les classes d'âges 3 et 4 sont abondantes contrairement aux classes d'âges 1 et 2. Il y a moins de sous taille à la chaussée du bœuf que Chausey mais les rendements sont plus faibles

Le SMEL réalise un suivi de la qualité de la noix et du corail depuis fin d'année 2021.

# Dates d'ouverture et modalités d'exploitation de la zone d'ensemencement

#### Date d'ouverture

Pour rappel : L'année dernière la date d'ouverture était le 15 mars pour une durée de 6 semaines avec un temps de pêche qui augmentait progressivement au fil des semaines :

Semaine	Temps de pêche
S1/S2	4 h
S3/S4	5 h
S5/S6	6 h

Dans un premier temps, il a été évoqué d'ouvrir la zone d'ensemencement à la mi-mars (le lundi 14 mars). Toutefois, au cours des échanges cette date d'ouverture a été affinée et la commission a proposé une ouverture la semaine suivant la fermeture de la baie de Seine. Cette date de fermeture du gisement de la baie de Seine étant pour le moment inconnue, elle sera précisée à postériori. Une commission CSJ pour la fermeture de la baie de Seine est organisée le 18 février, à partir de cette date, il pourra donc être décidé de l'ouverture de la zone d'ensemencement.

#### Durée de la campagne

Il a été proposé une durée de campagne de 8 semaines car la ressource les rendements de pêche sont en augmentation (l'année dernière elle était de 6 semaines).

### Temps de pêche

Une campagne exploratoire aura lieu dans les prochaines semaines à l'aide d'un navire de pêche professionnel pour quantifier les rendements et affiner la durée de pêche et pour déterminer le profil de taille de la population

### Quotas

Ce point n'était pas à l'ordre du jour mais le président de la commission a souhaité l'ajouter.

Toujours en lien avec le bon état de la ressource et la volonté de la simplification des règles de gestion. Il a été proposé de se baser sur les modalités d'exploitation du gisement autour de la zone d'ensemencement. A savoir :

Ountage	danc la	700e	d'ensem	encement
Quotas t	aans ia	20116	u chischi	iciiceiiieiii

- **1300 kg** pour tous les navires.

### Expérimentation pêche plongée bivalves

Il a été présenté la possibilité de mettre en place une expérimentation sur deux ans pour la pêche en plongée bouteille. Cette licence expérimentale vaudrait pour la coquille Saint-Jacques et serait encadrée par la délibération cadre CSJ du CNPMEM. Le CRPMEM de Normandie pourrait mettre en place de façon permanente ces licences, toutefois il faudrait que l'expérimentation soit menée pendant deux ans et soit concluante. L'expérimentation permettrait de se rendre compte de la viabilité économique des projets de pêche en plongée bouteille et de l'abondance de la ressource dans ces zones spécifiques. De plus, pour que l'expérimentation puisse être menée, elle devrait avoir la validation de la commission et du conseil/bureau du CRPMEM Normandie. Des zones devraient également être définies pour que l'expérimentation se déroule en toute sécurité. Si cette expérimentation est menée, ces zones ainsi qu'un dossier sur l'encadrement de l'expérimentation et un protocole de suivi devraient être envoyés à la DIRM et le CNPMEM pour autorisation.

Deux personnes affiliées ENIM étaient présentes à la commission pour présenter leur projet et se proposer volontaire pour mener l'expérimentation sur les deux années.

De nombreux échanges ont eu lieu. Les avis étaient contrastés sur cette possibilité d'expérimentation en pêche plongée. Les membres de la commission se sont positionnés majoritairement contre. Une consultation des licenciés CSJ normands a été demandée.

# Appel à candidature prospection CSJ septembre

Pour la prospection CSJ en septembre prochain dans le cadre du programme COGECO, il a été proposé de revoir le barème pour l'appel à candidature pour les navires professionnels se portant volontaires.

## Questions diverses

M. DELACOUR ainsi que de nombreux professionnels présents souhaitent que de plus nombreux contrôles soient effectués notamment sur les navires non équipés d'AIS.

M. SELLAM et M. ROGOFF proposent ainsi qu'une réunion contrôle soit organisée.

Le Président

Guy Montreuil